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Ejemplar impreso en 
papel proveniente de 
fuentes renovables, 

es biodegradable 
y reciclable. 

Con tintas a base 
de aceite de soya.
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FOTO:  Luthier en el proceso de acabado de un nuevo instrumento musical, en el taller de Guitarras Ensueño, en Marinilla.

AUTOR:  Jorge Porras, en Instagram: @porrasfotografo / FECHA:  2021

Fotografía tomada para la iniciativa Antioquia es Mágica, Gobernación de Antioquia.
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 Portada 

FOTO:  

Luthier en 
el proceso 
de acabado 
de un nuevo 
instrumento 
musical en el 
taller de Guitarras 
Ensueño, en 
Marinilla.

AUTOR:  

Jorge Porras

Guitarras, tiples, bandolas, cuatros y requintos salen del 

taller de Guitarras Ensueño, un negocio familiar fundado 

en 1860 por don Isaac Arbeláez y que continúa, 165 años 

después, en cabeza de sus bisnietos. En Guitarras Ensueño, 

en el barrio La Dalia, en Marinilla, se vive la esencia 

pulsada de tantas tradiciones del Oriente antioqueño. 

Como también en el remozado parque principal del 

mismo municipio, embellecido gracias al liderazgo de una 

ingeniera industrial, a quien destacamos en nuestro perfil 

de Tercera. Para cerrar con el dulce en la boca, este repaso 

editorial, un antojador registro de Marinilla al Plato, evento 

culinario que acaba de exaltar allí otra faceta de nuestra 

herencia de región.

Consulte todas nuestras portadas en vivirenelpoblado.
com/vivir-en-oriente/
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DICNOV
¡Suscríbete!¡Prográmate con nuestras

ediciones en este 2025!

A finales del año pasado se decía que sería en enero. En enero dijeron que en febrero y así, 
pateando la decisión mes a mes, se consumió el primer semestre de 2025 y todavía no se sabe 
cuándo será expedida la actualización del llamado Plan Maestro para el Aeropuerto Internacio-
nal José María Córdova.

Los estudios para esta nueva hoja de ruta fueron contratados en diciembre de 2023, se entre-
garon a finales de 2024 y aún siguen en revisión técnica por parte de algunas dependencias del 
Gobierno nacional, como el Ministerio de Transporte, la ANI (Agencia Nacional de Infraestruc-
tura) y la Aeronáutica Civil.

Desde abril, abandonamos nuestra consulta mensual a la Aerocivil, en Bogotá, cuyos voceros, 
en un acto de cansada sinceridad ante nuestra insistencia, reconocieron que no saben cuándo 
saldrá y que el asunto está en manos de consultores. Saldrá cuando salga.

Mientras, la congestión de pasajeros aumenta, al igual que la sensación inevitable de contar 
con un aeropuerto que, pese al mejor esfuerzo de sus operadores, se quedó obsoleto ante la 
creciente demanda y las necesidades de mejores servicios por parte de los viajeros.

En 2016, se creía que en 2036 se llegaría a atender 13.5 millones de pasajeros anuales. En 2024 
fueron 13.7 millones, proyección cumplida en apenas ocho años, doce antes de lo estimado 

en el primer plan; la exigencia de mejores condiciones 
operativas y logísticas acelera, mientras las decisiones no 
despegan, sin razón técnica aparente, en un aeropuerto 
pensado para servir, máximo, a 11 millones de pasajeros.

Mucho antes de que se hiciera evidente esta demora 
centralista, que no pocos llaman bloqueo burocrático 
al Plan Maestro, en 2023, el operador Airplan presentó 
una alternativa transitoria que él mismo financiaría en 
un 70 % y que permitiría disminuir la brecha operativa 

en un año. Esa propuesta tampoco tuvo respuesta.
Dicha opción dotaría al aeropuerto de seis nuevas posiciones de parqueo para aeronaves, dan-

do alivio a uno de los mayores cuellos de botella. Contemplaba habilitar 24 counters adicionales 
(pasando de 56 a 80), nuevos filtros de seguridad, seis puertas de embarque con atención si-
multánea mediante buses, y mejoras en los procesos migratorios, con tecnología automatizada.

Parece que primero estará listo el intercambio vial del aeropuerto que la definición de su propio 
Plan Maestro, el cual no solamente determinará las intervenciones físicas en los terminales de 
pasajeros y carga, la segunda pista y los nuevos accesos; también las opciones de financiación de 
esta megaobra, cuya ejecución demandará billones de pesos. Triste panorama para un país y un 
Gobierno nacional que, al menos en el papel, dice querer convertirnos en una potencia turística.

 Editorial 

El José María vuelve a perder 
contra el centralismo
Contrario al trágico final del prócer concepcionino de quien recibe 
el nombre, la rebeldía que trunca el ordenado crecimiento del 
segundo aeropuerto del país proviene del Gobierno nacional, que 
sigue dándole largas a la expedición de su Plan Maestro.

HACE UN MES DESTACÁBAMOS, 
EN ESTE ESPACIO, A 
RIONEGRO Y SU PLAN DE 
INTERNACIONALIZACIÓN, UNA 
DE TANTAS BUENAS INICIATIVAS 
QUE SE MALOGRARÍA CON UN 
AEROPUERTO YA REBOSADO.

FECHA:  

2021
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 Tercera 

María Clara Alzate Arango
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Yency Poscue ha trabajado en proyectos públicos y privados en varias regiones del país. 
Actualmente ofrece servicios de asesoría en procesos de calidad y certificaciones en 
construcción. Las empresas interesadas pueden contactarse al 317 6791949.

Una mujer que 
rompe el molde

Ya sea en un potrero convertido en parque o en la instalación minuciosa 
de un sistema de alcantarillado, en ambos, Yency Poscue Suárez ha estado 
ahí. Con casco blanco, botas enlodadas y una visión clara, esta ingeniera 
industrial (también técnica en obras civiles y en seguridad y salud en el 
trabajo) ha hecho carrera en un terreno que, históricamente, ha estado 
dominado por hombres.

Su historia empieza con una mudanza tras otra: nació en Tolima, fue 
registrada en San José del Fragua, Caquetá, y creció entre los Llanos, 
Ibagué y Yopal, siguiendo a su padre, un maestro de obra que trabajaba 
para petroleras. “Yo quería estudiar Comunicación Social, pero mi papá 
me dijo que debía estudiar obras civiles. Al principio fue por él, después 
me enamoré del oficio”, cuenta Yency.

Esa primera decisión la llevó al Sena de Yopal, donde se formó como téc-
nica y realizó sus prácticas en empresas constructoras. Luego, se fue para 
Bogotá, donde conoció el mundo de la seguridad industrial, y más tarde 

llegó a Medellín, donde culminó su carrera en 
Ingeniería Industrial. “Mis prácticas siempre 
fueron en campo. Eso me permitió conocer el 
lenguaje de las obras desde el principio”.

En el camino tuvo que enfrentarse a la dureza 
del gremio: “Lo más difícil fue sentirme sola en 
un proyecto rodeada de hombres que querían 
demostrar que sabían más, que esperaban que 
yo me equivocara”, afirma. 

Pasó de roles técnicos a ser directora de ca-
lidad y coordinadora de compras, responsable 
de la cadena de suministros y de la verificación 
técnica de los materiales en grandes proyectos. 
Uno de los más significativos fue la remodela-

ción del parque principal de Marinilla, entregado en 2023.
También participó en proyectos en El Carmen de Viboral, El Santuario, 

Abejorral y La Ceja, dejando huella con su enfoque minucioso en calidad y 
en la implementación de procesos certificados bajo normas internaciona-
les. “Me gusta ver cómo un terreno vacío se transforma en un edificio, en 
una vía o plaza. Saber que uno fue parte de eso, desde los cimientos hasta 
el acabado final, es una satisfacción enorme”, expresa Yency. 

Hoy, tras 14 años en la construcción, Yency realiza consultorías en cali-
dad para constructoras. Aunque el camino ha sido retador, asegura que no 
lo cambiaría por nada, y agrega: “Este gremio necesita más mujeres para 
hacer las cosas con más detalle, visión y un liderazgo diferente”.

“Las mujeres 
tenemos la 
tenacidad para 
decidir y ver 
oportunidades 
donde otros 
no miran. No 
nos dejamos 
asustar, 
resolvemos”.
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 Columnista invitado 

En uso de 
buen retiro

POR:  
Jorge Iván 
Londoño 
Maya* 

Hace 14 años pisamos el último peldaño que nos permitió lle-
gar a El Retiro, meta que mi esposa y yo nos propusimos alcan-
zar, cuando nuestros hijos sembraron su propia semilla para 
que germinara en huertas separadas, y cuando le echáramos 
candado a nuestra vida laboral. No fue fácil desprendernos 
de nuestra amada Medellín, que por tantas primaveras nos 
arropó; en la que vimos crecer nuestro hogar, nuestros hijos y 
nuestras semanas de cotización para la jubilación.

El Retiro nos recibió con su alfombra de aserrín y viruta, 
rodeada por un óleo natural de bosques nativos, pinos, siete-
cueros y hortensias. De ñapa, nos tenía preparada la deliciosa 
vida pueblerina, el arrullo de las quebradas, el trinar en el oído 
de las aves, el agradable olor del carbón asándose en su horno 
a fuego lento y la amabilidad de sus moradores.

Poco a poco nos fuimos  nutriendo de costumbres descono-
cidas, como la de ajustar el mercado en una tienda, tomar tinto 
en el kiosco, comprar frutas y verduras en un toldo, comprar 
moras y frisoles verdes exhibidos en un tarro plástico, disfru-
tar las famosas papitas criollas fritas sentados en una banca 
del parque, saludar al párroco de mano, entrar a la iglesia 
para rezar un Padre Nuestro, comer buñuelo con naranjada, 
asistir a los actos culturales al aire libre, entre ellos, la noche 
de boleros envueltos en frío con olor a carbonero; a escuchar 
“llévelo y después me paga” y a pronunciar ese encantador 
¡mija, me voy pa’l pueblo!

Con amigos nos dimos a la tarea de recorrer carreteras, 
caminos veredales y trochas, descubriendo entornos monta-
ñosos, de extensos paisajes, exuberantes pinares y cristalinas 
aguas. Conocimos algunas veredas, como La Luz y Nazareth, 
cuyo clima permite la siembra de café y aguacates, nuevos 
bastiones de la economía guarceña; plátano, banano criollo, 
yuca y unas mangas que ni pintadas para disfrutar de un ex-
quisito fiambre.

Hemos caminado por el pueblo, actividad que nos permitió 
identificar la casa de Ángela, la modista; de Rosa, la peluque-
ra; de don Floricel, el zapatero, líder y eterno candidato al 
Concejo; de don Luis Carlos, el que repara todo lo terminado 
en “dora”; de Nelly, la que hace las mejores arepas en leña; 
de doña Marta, quien tiene escriturados los más deliciosos 
buñuelos, empanadas y almuerzos caseros; don Josérvicios, 
que sirve hasta para remedio; y de Rosita, la ama de llaves que 
entra y sale de muchas casas de nuestra unidad sin pedirle 
permiso a nadie.

Este vivir en El Retiro ha sido una experiencia maravillosa, 
no solo por su apacible transcurrir, sino por sus viejas caso-
nas, sus balcones del que penden las materas florecidas y su 
renovado parque. Los guarceños de cepa han entendido que 
nosotros los “extranjeros”, no somos una invasión, porque no 
los hemos estrechado; al contrario, hemos ampliado las arcas 
municipales y la economía en todas sus presentaciones, ade-
más de haber forjado el sentido de pertenencia con el pueblo.

naranjosierra@yahoo.com

 Opinión 

Cosiaca y la 
Cátedra Antioquia

Se presta para válidos 
cuestionamientos que 
esta serie de Teleantioquia 
termine promoviendo 
estereotipos no deseables.

El canal de televisión regional Teleantioquia estrenó recientemente 
la serie Cosiaca, basada en la historia del célebre personaje, llamado 
realmente José García, quien se presume vivió entre los siglos XIX y XX, 
y cuya característica principal eran los trucos y artimañas que usaba 
para engatusar a los demás. La Gobernación de Antioquia también ha 
decidido derogar una ordenanza del año 2004 para modificarla y reto-
mar la idea de la Cátedra Antioquia, apostándole a fondo a la idea de la 
“antioqueñidad”.

Dice el texto de la ordenanza que se entenderá por Cátedra Antioquia 
“el conjunto de estrategias didácticas y pedagógicas que, articulados de 
manera técnica y metodológica, contribuyen a la consolidación de una 
identidad cultural y regional” y entre sus objetivos específicos aparece 
“la elaboración de contenidos pedagógicos sobre los procesos históricos, 
personajes relevantes, tradiciones, costumbres y valores que han forjado 
la identidad del departamento de Antioquia”, verbigracia, Cosiaca.

Está muy bien conocer nuestra historia y sus personajes. Incluso con-
sidero que quienes vivimos las oscuras décadas de los 80 y 90 del siglo 
pasado debemos dar testimonio a las nuevas generaciones que descono-
cen el drama que vivimos gracias a la corrupción proveniente del dinero 
del narcotráfico. 

Pero la pregunta que me asalta con Cosiaca y la Cátedra Antioquia no 
es histórica, sino axiológica. ¿Esos valores que construyeron la antioque-
ñidad en los siglos pasados son los mismos que necesitamos para el nuevo 
mundo del siglo XXI? y mi respuesta es no. No son los mismos valores, 
incluso esos valores anteriores podrían explicar parte de la tragedia 
social que vivimos a finales del siglo pasado.

“El vivo vive del bobo”, “no hay que dar papaya”, “el que peca y reza 
empata”, son solo algunas expresiones que revelan el imaginario del pai-
sa, como un personaje que sabe sacar provecho de los demás. “Consiga 
plata honradamente mijo, y si no puede, consiga plata” es otra forma de 
esa misma perspectiva axiológica que posiblemente contribuyó a que en 
nuestro departamento confluyera lo mejor y lo peor de la industrializa-
ción del siglo pasado. 

Lo mejor, a través de empresas de vanguardia, que hoy son multilatinas 
y generan cientos de miles de empleos y lo peor a través del “todo vale” 
de la industria del tráfico de drogas, que tanta sangre y dolor trajeron a 
nuestra sociedad y cuyos efectos aún padecemos.

La idea de la antioqueñidad se desdibuja en el mundo globalizado del 
siglo XXI. Las montañas que antes marcaban una frontera física ahora 
desaparecen en una tierra aplanada por las nuevas tecnologías, y la idea 
del paisa vivo y aventurero da paso a una nueva generación de ciudadanos 
del mundo cuyos referentes están en todas las latitudes. Ninguna serie de 
televisión o cátedra puede evitarlo y es torpe intentarlo. No necesitamos 
seguir honrando “el hacha que mis mayores me dejaron por herencia”, 
sino prepararnos para dejar una nueva herencia de siembra y cuidado. 
No necesitamos regresar al pasado, necesitamos nuevos valores para los 
nuevos tiempos.

POR:  
Carlos Andrés 
Naranjo Sierra

*Lector que vive en El Retiro.
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REPORTE DE AVANCE
En el tramo en obra se terminaron 
10 muros de contención, dos 
boxes coulvert, 400 metros (m) 
de pavimento, andén y ciclorruta 
(entre los 1.300 y 1.700 m), también 
el pavimento entre los 2.200 y 
2.600 m (Carabanchel). Faltan 
todavía los trabajos preliminares al 
pavimento, entre los 1.700 y 2.200 
m, y andén y ciclorruta entre los 
1.700 y 2.600 m.

85 % 
de avance en una de las 
mitades de la carretera.

Alexander Barajas

 En El Retiro 

Paso por Carabanchel-La María tendrá que esperar más
Según Infraestructura Antioquia, lluvias y líos con 

vecinos y contratistas retrasaron obras en el segundo 
tramo. El resto de la vía está sin contratista.

Este lunes 30 de junio culminaba 
el contrato del consorcio El 
Retiro PG, responsable de los 

trabajos de actualización en una de las 
mitades de la vía terciaria Caraban-
chel-La María, en territorio guarceño; 
específicamente, en el tramo de 1.300 
metros, desde inmediaciones del sec-
tor La Siberia hasta Carabanchel (cerca 
de Fizebad), donde terminan los 2.600 
metros totales de esta carretera.

Se esperaba que, en esa fecha, el 
mencionado contratista concluyera 
en su totalidad muros de contención, 
andenes, ciclorruta, pavimentación 
y obras hidráulicas (cunetas, boxes 
coulvert que ayudan a canalizar agua 
y sumideros), señalización, entre 
otras actividades, como lo prometió 
el 28 de marzo, en acto público ante 
vecinos afectados por el retraso 
histórico de esta obra, funcionarios 

Habitantes del sector reportaron una intensificación de las obras, en las últimas semanas, con el comienzo de trabajos de pavimentación en algunos puntos. “Creemos que está listo un tramo de 
más o menos 400 m, de los 1.300 m contratados con el consorcio El Retiro PG, con andenes, ciclorruta, alcantarillado y pavimentos”. 

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com

de la Gobernación de Antioquia y del 
municipio de El Retiro.

De acuerdo con el reporte entrega-
do a este medio por la Secretaría de 
Infraestructura Física de Antioquia 
(ver recuadro Reporte de avance), 
aún faltan trabajos por cumplir, razón 
por la cual se habría decidido ampliar 
el contrato fenecido al consorcio El 
Retiro PG hasta el 18 de agosto, con es-
peranza de que concluya lo pendiente 
en su tramo.

Voceros de la veeduría ciudadana al 
proyecto y habitantes del sector im-
pactados por las obras comentaron que 
en el tramo 1, de otros 1.300 metros, 
que va del puente de La María hasta La 
Siberia, “no hemos visto los trabajos 
que prometieron representantes del 
Departamento, el mismo día 28 de 
marzo, en el teatro municipal. Extrao-
ficialmente, nos comentaron que no 

les fue posible llegar a un acuerdo con 
los contratistas que les hacen labores 
de mantenimiento en la red vial de 
Antioquia. Aparte de eso, falta definir 
un nuevo contrato para adelantar, por 
fin, ese tramo, al que no se le hace nada 
desde septiembre de 2023”.

Además de lo anterior, desde la 
veeduría afirmaron que este 2 de 
julio recibieron respuesta oficial a un 
derecho de petición radicado ante la 
Gobernación, en la cual pedían clari-
dad en este punto y otras dudas vincu-
ladas. “Hasta que no haya información 
oficial clara, los vecinos no recibirán a 
satisfacción las obras en las fajas que 
facilitaron para este proyecto. Ningún 
proceso de esos se ha cerrado”.

Por su parte, el alcalde de El Retiro, 
Santiago Montoya, comentó que 
“la Gobernación ha realizado mesas 
técnicas en las que, como Alcaldía, 
hemos acompañado y se han llegado a 
acuerdos. Entendemos a la comunidad, 
que es la verdadera afectada en todos 
estos años y por eso, hemos estado ahí 
desde la Secretaría Infraestructura y la 
Dirección de Valorización en todos los 
espacios que se han generado. Reitera-

Fo
to

: c
or

te
sí

a 
de

 n
ue

st
ro

s 
le

ct
or

es
.

mos que la alcaldía no es parte dentro 
del proceso, no somos ni contratista 
ni contratante y por lo tanto, nuestra 
labor ha sido de acompañamiento; no 
tenemos la competencia para meternos 
en ese proceso contractual”.
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En este tipo de inno-
vaciones tecnológicas 
se presentarán avances 
como el “Cerbero”, un 
sistema antidrones desarro-
llado por la Fuerza Aeroespa-
cial Colombiana que protege 
espacios y activos. 

Otro de los aportes que se 
podrán ver son las luces de pistas 
solares para iluminar aeropuertos 
de manera sostenible y tapetes 
inteligentes que pueden capturar y 
retener objetos extraños que puedan 
encontrarse en las pistas aéreas.

Los espectáculos
Del 11 al 13 de julio, se realizarán 
las muestras aéreas en las que se 
destacan los aviones caza F-16, del 
Viper Demo Team, provenientes de 
la Guardia Nacional de Carolina del 
Sur, Estados Unidos. Estas aerona-
ves, íconos de la aviación de combate 
moderna, demostrarán su capacidad 
de aceleración, reacción y maniobra-
bilidad en el aire.

Asimismo, con helicópteros AH-
60 Black Hawk, el equipo acrobático 
Arpía 51, con alas rotatorias, único de 

s u 
t i p o 

e n  e l 
m u n d o , 

impresio-
nará al público 

con maniobras tác-
ticas, vuelos en formación cerrada y 
desplazamientos laterales, todo con 
una precisión milimétrica. Los es-
pectáculos aéreos sucederán entre el 
viernes 11 hasta el domingo 13, desde 
las 10:15 a. m.  hasta las 7:10 p. m., con 
horarios de descanso.

Suecia: invitado de honor
En esta edición, el país nórdico será 
el invitado de honor. Rickard Lun-
nerdal, jefe de misión adjunto de la 
Embajada de Suecia en Colombia, 
hizo énfasis en el compromiso de 
su país con la sostenibilidad en la 
aviación. “Suecia desarrolla tecno-
logías innovadoras que reducen las 
emisiones de carbono y promueven 
un futuro más verde para la avia-
ción. Un ejemplo es el combustible 
sostenible que ya está disponible en 
muchos aeropuertos suecos y con-
tribuye a la reducción de emisiones 
de carbono”.

El coronel Andrés Felipe Vargas, 
director de la feria, indicó la rele-
vancia del país europeo: “Realmente, 
nosotros no escogimos a Suecia. 
Suecia nos escogió a nosotros. Suecia 
es un país ejemplo en el mundo de la 
industrialización y fácilmente todos 
tenemos algún producto sueco”, 
indicó Vargas.

En pocos días, Rionegro vivirá 
la inauguración de la Feria 
Internacional Aeronáutica y 

Aeroespacial de Colombia (F-AIR), 
un espacio con 25 años de tradición 
en el que se espera que miles de per-
sonas asistan a uno de los eventos más 
importantes de la aviación en el país. 

Este espacio, destinado a impulsar 
el desarrollo de la industria aero-
náutica y aeroespacial tanto a nivel 
nacional como internacional, será 
del 9 al 13 de julio y es organizado 
por la Aeronáutica Civil y la Fuerza 
Aeroespacial Colombiana. 

Tendrá paneles de nuevas tecno-
logías, lanzamientos de productos, 
relacionamiento, negocios del sector 
aeronáutico y jornadas académicas 
sobre temas de interés para la indus-
tria, productos aeronáuticos novedo-
sos y rueda de negocios.

Varias de las novedades de esta edi-
ción vienen de la mano de los temas 
académicos, como la descarbonización 
del sector aéreo mediante combustibles 
sostenibles, movilidad aérea avanzada, 
infraestructura aeroportuaria, pro-
ducción nacional de biocombustibles, 
tecnología espacial, entre otros.

Rionegro como 
anfitrión

La secretaria de Desarro-
llo Económico de Rionegro, 

Yised Baena, hizo énfasis en 
la importancia de esta feria para el 
Oriente y los rionegreros, pues se 
espera la visita de alrededor de 60 
mil personas para esta edición y la 
ocupación hotelera, al cierre de esta 
edición, estaba a un 90 por ciento.De 
igual manera, la feria espera dejar una 
derrama económica de 23 millones de 
dólares, en sus cinco días de duración.

Tránsito aéreo y movilidad 
Las fechas y horarios de los cierres 
programados para la pista serán el sá-
bado, 5 de julio, de 10:15 a. m. a 11:45 
a. m., y de 2:45 p. m. a 5:15 p. m. 

Para el ensayo, inauguración y pre-
sentaciones aéreas principales, el día 
miércoles, 9 de julio, los cierres serán 
de 10:15 a. m. a 12:45 p. m., y jueves, 
10 de julio, de 11:00 a. m. a 12:00 m. 

Con los espectáculos aéreos, el vier-
nes, 11 de julio, el cierre será de 10:15 a. 
m. a 11:45  a 7:10 p. m., con intervalos 
de apertura y cierre de la pista.

Estos cierres han sido coordinados 
con las aerolíneas y la industria aérea 
de la región para ajustar los itinera-
rios y garantizar la seguridad de los 
vuelos durante estos eventos.

Se recomienda asistir al evento en 
las rutas de transporte público, o en el 
servicio de transporte especial oficial 
que estará disponible al momento de 
la compra de las boletas de ingreso. 

Asimismo, hay opción de taxis colec-
tivos, servicio de taxi compartido entre 
San Diego y el aeropuerto. Las busetas 
de Combuses ofrecen tres rutas entre 
Medellín y el aeropuerto: Autopista, 
Palmas y Santa Elena. La parada prin-
cipal está en Nutibara-Centro.

RUTAS Y ENTRADAS
En movilidad, la Alcaldía de Rionegro y Somos Movilidad diseñaron un Plan 
de Manejo de Tránsito que aplicará para la feria. La medida más relevante es  
la segregación de carriles en el nuevo intercambio vial del aeropuerto José 
María Córdova, donde el carril derecho estará destinado exclusivamente 
para los pasajeros del aeropuerto, mientras que el carril izquierdo estará 
dispuesto para los asistentes a la feria. 
También, se habilitarán contraflujos para facilitar el retorno a Medellín 
durante ese fin de semana: el Túnel de Oriente operará en un solo sentido, 
de Rionegro a Medellín, entre las 5:00 p. m. y las 10:00 p. m.; la variante 
Palmas lo hará entre las 5:00 p. m. y las 9:00 p. m. La boletería está 
disponible desde 25.000, los niños de 0 a 5 años entran gratis. Los tiquetes 
para ingresar los puede adquirir en: 
www.f-aircolombia.com.co/es/horarios-y-boleteria/.

Del 9 al 13 de julio volverá la Feria Internacional 
Aeronáutica y Aeroespacial de Colombia 
(F-AIR) en el aeropuerto José María Córdova. 
Aquí sus detalles.

La F-AIR 
volará en estos cielos

 En Rionegro 

25 años
cumple esta feria de 

aeronáutica en el 
aeropuerto  

José María Córdova.

23
millones de dólares es 
la derrama económica 
que tendrá el evento 

este año.

Alejandro Zapata Peña
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Avanza el primer proyecto de 
Obras por Impuestos de la CEO

Esta estrategia no solo fortalece la calidad educativa en comunidades rurales, sino que también contribuye a la reparación del tejido social 
en territorios afectados por la violencia, donde el 44,45 % de los estudiantes son víctimas del conflicto armado.

El proyecto 
impactará 308 
sedes educativas 
en los municipios 
de San Francisco, 
Sonsón, Abejorral, 
Argelia, Alejandría, 
Nariño, Cocorná, 
Granada, 
Concepción, 
San Carlos, 
San Luis, San 
Rafael y Segovia, 
fortaleciendo la 
educación rural 
en el Oriente 
y Nordeste 
antioqueños.

Con una inversión de 
$8.070.650.097 y el 

compromiso de once 
empresas, la CEO avanza 
en la implementación de 

su primer proyecto de 
Obras por Impuestos, una 

iniciativa que impactará 
308 sedes educativas, 

en trece municipios 
del Oriente y Nordeste 

antioqueños.

La Corporación Empresarial del 
Oriente Antioqueño avanza con 
paso firme en la implementación 

de su primer proyecto de Obras por Im-
puestos, gracias al respaldo de las em-
presas: Inmunizadora Rionegro S.A.S, 
Celsa S.A.S., Empresas Públicas de Me-
dellín, Centro Cardiovascular Somer 
Incare S.A., Proquident S.A., Kakaraka 
S.A.S., New Stetic S.A., Avícola Nacional 
S.A., Empresa Colombiana de Cementos 
S.A.S., Viappiani de Colombia S.A.S. y Su-
ministros de Colombia S.A.S.

Actualmente, el proceso se encuentra 
en la fase 3, de preparación y ejecución, 
un momento en el cual se formalizó 
el instrumento financiero mediante la 
creación de un patrimonio autónomo 
con la fiduciaria Fidupopular, que aho-
ra administra los recursos. Esto marca 
el inicio de la ejecución técnica del pro-
yecto, con avances como la contratación 
de la gerencia del proyecto, las pólizas de 
todo riesgo y el equipo de apoyo técnico.

L A  C O R P O R A C I Ó N  E M P R E S A R I A L  D E  O R I E N T E  L E  C U E N T A

UNA REGIÓN DESTACADA POR EL BIENESTAR

Con este primer proyecto de Obras por Impuestos, la CEO y las empresas 

contribuyentes ratifican su compromiso con la equidad, la educación y 

el desarrollo sostenible de las comunidades, avanzando en el propósito 

de convertir al Oriente antioqueño en una de las regiones con mayor 

bienestar de América Latina.
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“Estamos avanzando con todo el com-
promiso para que este proyecto se con-
vierta en una realidad tangible para más 
de 20 mil niños del territorio. Gracias a 
las empresas que han creído en esta 
apuesta por la educación, la equidad y el 
desarrollo regional”, expresó Luisa María 
Cardona Arenas, profesional en Desarro-
llo Territorial de la CEO.

El 2025 ha traído consigo avances cla-
ve para el desarrollo del proyecto. En fe-
brero, el Ministerio de Educación Nacio-
nal realizó el proceso de subsanación de 
la información técnica. En marzo, el pro-
yecto fue viabilizado, aprobado, y poste-

riormente publicado en el Banco de Pro-
yectos de la Agencia de Renovación del 
Territorio. En abril, se formalizó la vincu-
lación de las empresas contribuyentes, y 
en mayo, se firmó el contrato fiduciario, 
se constituyó el patrimonio autónomo y 
se notificó a la DIAN y a la ART (Agen-
cia de Renovación del Territorio) sobre el 
traslado de los recursos.

Como próximos pasos, se adelantará 
la conformación del equipo primario de 
gobernanza por parte de los contribuyen-
tes, la contratación de la interventoría y la 
sesión de inicio de ejecución, que marcará 
oficialmente el arranque operativo en el te-
rritorio. Cada empresa participante tendrá 
un representante activo dentro del proceso.

Cabe resaltar que el impacto del pro-
yecto es tangible, pues se dotarán 43.128 
implementos musicales y pedagógicos y 
se formarán 157 docentes a través de un 
diplomado de 120 horas en iniciación mu-
sical y uso pedagógico de los recursos.

En la CEO 
están las 
empresas 
buenas para 
el territorio.

Las Obras por 
Impuestos 
son un 
mecanismo 
que permite a 
las empresas 
aportar al 
desarrollo de 
las regiones. 
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16 
empresas 
participaron de 
esta jornada de 
siembra.

Esta jornada hace parte de una iniciativa 
que tiene por meta plantar 1.100 árboles en 
un predio de El Retiro.

Con Oriente Regenera 
avanza la reforestación

 En El Retiro 

Redacción

Colaboradores vinculados a 16 
compañías de la subregión, 
vinculadas a su vez la Cor-

poración Empresarial del Oriente 
Antioqueño (CEO), plantaron cerca 
de 300 árboles de especies nativas 
como el cedro, quimulac, chagua-
lo, molinedia, escribo, espadero, 
tachuelo, jazmín, nogal, roble y 
una caja de guayacán amarillo en el 
predio de Parque Extremo en el Dis-
trito Regional de Manejo Integrado 
(DRMI) San Miguel, en El Retiro. 
La jornada se cumplió el pasado 

28 de junio, a propósito del Día 
Internacional del Árbol, con la par-
ticipación de más de 50 personas. 
La iniciativa forma parte de Oriente 
Regenera, una alianza entre la CEO 
y Masbosques, cuyo objetivo es 
promover un desarrollo sostenible 
y regenerativo en el Oriente antio-
queño, fortaleciendo los vínculos 
entre las comunidades rurales y las 
empresas con asiento en el territorio. 
Desde hace dos años, Oriente Rege-
nera viene impulsando una red de 
trabajo dedicada a la reforestación 

y a la implementación de prácticas 
empresariales sostenibles. La jorna-
da contó con la activa participación 
de empresas líderes en la región 
y afiliadas a la Corporación Em-
presarial del Oriente, incluyendo 
a YKK Colombia SAS, H.B. Fuller 
Colombia, Mane Andina SAS, Tinta-
tex, C.l Nutreo SAS, Prosperar SAS, 
Viappiani de Colombia SAS, Celsa 

SAS, ARclad, Cintatex, Eurocerámi-
ca y Club Campestre Llanogrande. 
El éxito de la jornada fue posible gra-
cias al apoyo logístico y de recursos 
de aliados clave. Por ejemplo, Em-
presas Públicas de Medellín aportó 
todo el material vegetal, mientras 
que la firma Autolarte contribuyó 
significativamente a la movilidad y 
logística del evento ambiental.

La siembra se dio 
en el predio de 
Parque Extremo, 
del Distrito 
Regional de Manejo 
Integrado (DRMI) 
San Miguel, en zona 
rural del municipio 
de El Retiro.
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El reto de unir memoria y economía en la Maestranza
 En Rionegro 

Dos meses después del desalojo de la Casa de la 
Maestranza, los comerciantes afectados buscan 
reponerse, mientras autoridades e inmobiliarios 
gestionan entre obligaciones legales, 
patrimoniales y económicas.

COMPROMISO 
CON EL PATRIMONIO
El Instituto de Cultura y Patrimonio 
de Antioquia ha reiterado su 
disposición para acompañar 
técnicamente la formulación del 
PEMP (Plan Especial de Manejo 
y Protección) de Rionegro, 
y destaca que los gobiernos 
municipales pueden otorgar 
beneficios a propietarios de bienes 
patrimoniales para garantizar su 
sostenibilidad. 
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5 mil millones de pesos serán invertidos por el ICPA (Instituto de Cultura y Patrimonio 
de Antioquia) en restauraciones patrimoniales en Rionegro, incluyendo la Casa de la 
Convención (en la foto) y la Colina del Cementerio.

La Casa de la Maestranza espera obras de primeros auxilios autorizadas por 
el Ministerio de las Culturas. Su futuro depende de la acción coordinada entre 
autoridades y propietarios privados.

45
centros históricos 
en Colombia 
tienen declaratoria 
nacional y deben 
contar con un 
PEMP. 

17
locales 
comerciales 
fueron desalojados 
de la Casa de la 
Maestranza en 
abril de 2025.

maria.alzate@vivirenelpoblado.com

María Clara Alzate Arango

Cuando a Esteban Pérez lo lla-
maron, un viernes a las siete 
de la noche, para decirle que 

no podía volver a abrir su local (que 
llevaba más de 15 años funcionando en 
la Casa de la Maestranza), no imaginó 
que, en menos de 24 horas, tendría que 
desocuparlo. “Ni siquiera alcanzamos 
a decirle a los clientes que nos había-
mos cambiado. Tocó prácticamente 
empezar de cero”, relata este comer-
ciante, propietario de Burger Place. 
Desde entonces, sus ventas han caído 
más del 50 %.

Como él, otros 16 arrendatarios 
fueron desalojados el pasado 11 de abril 
por orden de la Alcaldía de Rionegro, 
ante un riesgo estructural reportado 
en el inmueble. Aunque la decisión se 

tomó para salvaguardar la vida de las 
personas que habitan el inmueble, la 
salida se dio sin un plan de reubica-
ción ni compensaciones económicas, 
dicen las personas. “No se nos ofreció 
ninguna garantía. Y los arriendos en la 
zona se dispararon apenas se supo que 
la Maestranza iba a cerrar”, asegura 
Evelyn Tatiana Espinosa, dueña de 
Café Bar El Pasaje.

Por su parte, la Alcaldía de Rione-
gro ha sostenido que, al tratarse de 
un predio privado, sus manos están 
atadas frente a medidas de compen-
sación directa. “No podemos invertir 
recursos públicos en lo privado. Aún 
así, el alcalde ha estado atento, facili-
tando encuentros entre las partes para 
buscar soluciones dentro del marco 

legal”, explicó Yised Baena, secretaria 
de Desarrollo Económico.

Alberto Naranjo, representante de la 
inmobiliaria encargada de administrar 
cinco de los locales comerciales que 
fueron desalojados, incluidos los de 
Esteban y Evelin, explica: “Suspen-
dimos los contratos y estamos pen-
dientes de retomar los acuerdos una 
vez el Ministerio autorice una apertura 
parcial sin riesgos”, comenta. 

Naranjo añade que los propietarios 
del edificio también han sido afecta-
dos, pues su única fuente de ingresos 
eran estos arriendos, y agrega: “Es-
tamos a la espera de los lineamientos 
legales para proceder de manera 
adecuada y justa, tanto con los pro-
pietarios como con los arrendatarios”. 

Desde el Instituto de Cultura y Patri-
monio de Antioquia (ICPA), se recono-
ce que la decisión de desocupar generó 
impactos sociales y económicos, y 
que el inmueble, al ser Bien de Interés 
Cultural de la Nación, debe contar con 
intervenciones estrictamente autori-
zadas por el Ministerio de las Culturas. 
“Nos hemos ofrecido como entidad 

para acompañar técnicamente todo el 
proceso”, señala Juan Felipe Gómez, 
subdirector del ICPA.

Mientras se define el futuro de la Casa 
de la Maestranza (que podría incluir su 
compra por parte del municipio para 
fines culturales), los comerciantes 
intentan adaptarse y ruegan por una 
pronta solución.
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Sería la primera de Colombia sin una ciudad capital entre sus municipios 
integrantes. Con esta entrega, iniciamos una serie que busca aportar a la 
pedagogía ciudadana sobre tan estratégico tema de región.

¿Cómo es el Área Metropolitana 
que se propone para Oriente?

Alexander Barajas

1.  Estructura
Un área metropolitana es un ente administrativo 
constituido voluntariamente por municipios con 
cercanía geográfica y dinámicas de correlación 
económicas, sociales y ambientales. Para el Valle 
de San Nicolás, su organigrama estaría liderado por 
una junta metropolitana, como principal órgano 
de decisión, conformada por los alcaldes de los 
municipios miembro (San Vicente Ferrer, La Unión, 
El Carmen de Viboral, El Retiro, La Ceja del Tambo, 
Guarne, El Santuario y Rionegro, como municipio 
núcleo), más dos representantes de los concejos 
municipales (uno del Concejo del municipio núcleo 
y uno escogido de entre los corporados de los otros 
siete concejos). La junta metropolitana definirá los 
lineamientos para el resto de la estructura de traba-
jo, que estaría liderada por un director(a) general.

3. 
Financiación

Las áreas metropolitanas no pueden crear nuevos 
tributos para financiar su gestión. La del Valle de 
San Nicolás se nutriría, inicialmente, de un porcen-
taje de los recursos propios de sus ocho municipios 
integrantes (predial e industria y comercio), que 
podría ser del 1 %, aunque eso lo definirían los con-
cejos municipales. También podría recibir parte de 
otras fuentes locales inexploradas, si los municipios 
deciden cobrar valorización o plusvalía, para lo cual 
están facultados. Con el 1 %, de los recursos pro-
pios, hoy arrancaría con un presupuesto de $5.700 
millones anuales, de los cuales Rionegro, como 
municipio núcleo y único de primera categoría, 
aportaría más del 51 %. En contraste, municipios 
de sexta categoría, como San Vicente Ferrer, con-
tribuirían con más de 94 millones anuales.

2.  Competencias
La creación del Área Metropolitana del Valle de San 
Nicolás no implicará la desaparición de otros entes, 
como sería Cornare. Por no llegar a sumar más de 
un millón de habitantes, por ley, no puede ser au-
toridad ambiental ni gestionar el cobro de una so-
bretasa ambiental de máximo el 2 por mil. Su labor 
inicial estará centrada en definir marcos de acción 
vinculantes como el Plan Estratégico Metropolitano 
de Ordenamiento Territorial (que no reemplaza los 
POT y PBOT locales, sino que los armoniza), el Plan 
Integral de Desarrollo Metropolitano y la definición 
de Hechos Metropolitanos, como ejes estructuran-
tes del territorio. También sería máxima autoridad 
planificadora y coordinadora en temas de impacto 
regional, como movilidad y seguridad, en armonía 
y concertación con los municipios.

 En el Valle de San Nicolás 

Todo el territorio, urbano y rural, al igual que el recurso hídrico 
y las actuales zonas de reserva natural en el Altiplano, seguirán 
bajo la vigilancia y competencia de la Corporación Autónoma 
Regional de los Ríos Negro y Nare (Cornare). 
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trascendental.co@gmail.com

 Opinión 

Qué lindo 
es volver

POR:  
Cristian 
Castro

Los antioqueños, generalmente, nos sentimos atraídos por lugares, sa-
bores o sonidos que nos producen instantes de evocación y nos trans-
portan a viejos tiempos; en esa búsqueda de lo vivido, desarrollamos la 
necesidad de puebliar que no es otra cosa que volver a habitar aquellas 
costumbres del pasado, perdidas ya en nuestras ciudades.

Visitar un pueblo antioqueño es volver a pasar por el corazón bellas 
añoranzas de muchos entrañables momentos que se quedaron en la 
memoria infante; es volver a reconstruir las imágenes de seres queri-
dos y generaciones pasadas, de adorables lugares o de “paisajes azules 
de la edad primera…”.

Puebliar por el Oriente antioqueño es permitirse encontrar y con-
templar en las calles el rastro y las huellas de las costumbres fundacio-
nales que aún permanecen vivas; si te sientas en la banca de una plaza, 
por ejemplo, podrás buscar y mirar, con determinada atención, a esos 
habitantes que en su adultez y en su caminar, enseñan rostros con la 
amabilidad del antioqueño. Generaciones que en sus manos develan 
la rudeza y la fuerza con que labraron sus pueblos y que en su sonrisa 
llevan la calidez de una amable bienvenida.

Al puebliar por el Oriente es de obligación detenerse a degustar 
manjares y delicias que nuestras matronas dejaron por herencia, dul-
ces y postres para todos los gustos, cremas frutales refrigeradas para 
refrescar, queso con bocadillo (es el casao más tradicional), y de sal, 
las imperdibles empanaditas de iglesia, las distintas presentaciones 
de su majestad el chócolo o los pandeyucas recién horneados que, 
con café caliente, chocolate o limonada fría, están listos para dejarse 
acompañar.

Puebliar sin música sería en vano. El maestro intérprete y compo-
sitor Efraín Orozco (1897-1975) inmortalizó un precioso bambuco 
llamado El Regreso, que dice: “Qué lindo es volver al solar nativo y 
poder recordar con los viejos amigos la dulce infancia…” . Una hermosa 
canción que acompaña muy bien el volver a habitar y recorrer nues-
tros pueblos; un género musical autóctono que despierta recuerdos y 
vivencias de seres queridos.

Qué lindo es volver a los pueblos, entrar a sus iglesias centenarias, 
participar de sus costumbres y tradiciones, caminar por sus calles y 
callejones (empedrados algunos), y leer en sus fachadas viejas, placas 
conmemorativas, adornos florales, colores, estilos. Sentarse al pie de 
sus tabernas a escuchar las músicas populares de nuestros ancestros, 
acompañados de un buen tinto; volver para visitar las plazas de merca-
do y surtir el revuelto fresco, recién cosechado para la semana; volver 
para recorrer sus museos típicos, volver y conocer más de esta hermosa 
subregión de Antioquia.

Volver sin olvidar que también procedemos de estos territorios, que 
nuestras genealogías pasadas de allí surgieron, que debemos saber 
conservarlos siendo conscientes de que cada vez más se ven amenaza-
dos por la transformación urbana que ya trae su crecimiento.

“Puebliar” es más que una cita móvil con la 
nostalgia. Apoyar y respetar la cotidianidad de 
nuestros espacios tradicionales es también resistir 
a la arbitraria e inevitable transformación.

4.   Relaciones territoriales
Así como no presupone la desaparición de Cornare, 
la hipotética Área Metropolitana del Valle de San 
Nicolás no interfiere con la consolidación de otras 
formas de asociación basadas en la autonomía 
territorial como los distritos o las provincias, entre 
muchas otras que dispone la ley. Es más, desde 
la Gobernación de Antioquia se promueven, de 
llegar a ser aprobada por el voto popular esta área 
metropolitana, los llamados acuerdos articuladores 
de gobernanza, los cuales comprometerían a todos 
los 23 municipios del Oriente antioqueño, tanto los 
del Altiplano con su nueva realidad metropolitana, 
como los que conforman las dos provincias que se 
vienen consolidando para la subregión. Con dichos 
acuerdos voluntarios de gobernanza se podrían 
gestionar acciones coordinadas que ataquen 
problemáticas comunes en materia de movilidad, 
seguridad, salud o en proyectos de infraestructura 
de impacto regional.

5.  Votaciones
Aparte de ser un ente con obligaciones de planifica-
ción y ejecución, el área metropolitana es una figura 
que debe ganar su legitimidad en las urnas. Tras un 
proceso legal de un año, los habitantes de los ocho 
municipios involucrados están convocados para 
votar, el domingo 9 de noviembre, por la adhesión 
o no de su territorio al área metropolitana que se 
propone. El resultado mayoritario de esas votacio-
nes, cualquiera que fuere, será vinculante si logra 
sobrepasar el 5 % del censo electoral (que es, en 
total, de 387 mil ciudadanos; su 5 %, como umbral 
mínimo, es de 19.350 votos). Si en algún municipio 
gana el No o no se alcanza el umbral del 5 %, esa 
localidad no podrá formar parte de la proyectada 
área metropolitana. La Registraduría no abrirá ins-
cripción de cédulas para este proceso. Para el Valle 
de San Nicolás hay definidos 86 puestos de votación 
(49 rurales, 35 urbanos y 2 en cárceles).

1625
del 2013, es la ley 
marco de las áreas 
metropolitanas en 
Colombia.

1980
año de creación 
de la primera área 
metropolitana del 
país: la del Valle de 
Aburrá.

Juan Luis Mejía Arango, 
abogado y gestor 
cultural, residente en 
Rionegro.

“GOSSELMAN, UN 
SUECO QUE NOS 
VISITÓ EN 1826, DIJO 
QUE ESTE VALLE ‘ES 
EL COMPROMISO 
DEL PAÍS CON LA 
HERMOSURA’. NO 
PODEMOS SER 
INFERIORES; APOYO 
ESTA INICIATIVA”. 

Con el aporte de Planeación 
Antioquia, Cornare y 
Registraduría, se preparó este 
primer informe. Panorámica 
de la cabecera de La Ceja del 
Tambo, uno de los municipios 
que harían parte del Área 
Metropolitana del Valle de San 
Nicolás. 

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com
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Realidades vividas o 
denunciadas por nuestros 

lectores alimentan el 
contenido de esta sección. 

Recuerden que este espacio 
lo construimos juntos; 

estamos siempre atentos a 
sus inquietudes.

Alexander Barajas

Vecinos del rionegrero barrio Las Playas disfrutan el 
espectáculo fugaz de una familia de nutrias “paradas 
en la piedra que tenemos en mitad del río, al frente del 
nuevo malecón”. Desde 2018, son virales los reportes 
de estos mamíferos en tramos urbanos del río Negro, 
especialmente entre el puente Mejía y ese barrio. David 
Echeverri, de la oficina de Gestión de la Biodiversidad, 
en Cornare, nos contó que se trata de la llamada nutria 
neotropical o lobito de río, que también se ha visto en 
Marinilla, La Ceja, El Retiro, El Carmen de Viboral, Sonsón 
y San Francisco, entre otros municipios. El carisma 
de estos animalitos viene siendo aprovechado por la 
administración de Rionegro, como se ve en algunas 
piezas institucionales, como la de la foto.

LAS NUTRIAS Y SU ENCANTO 

A Gustavo Adolfo Restrepo Guzmán, el invierno le 
dio un recibimiento peculiar cuando se estrenaba 
como nuevo corregidor de Santa Elena, cargo 
que ejerce desde el 9 de junio. Una fracción de 
esa extensa porción de Medellín, en el Oriente 
antioqueño, se vio afectada por los recientes 
deslizamientos que han cobrado la vida de más 
de 25 personas. “30 casas fueron arrasadas 
por la avalancha en las veredas Manantiales y 
Flores de Oriente, que están en los límites del 
corregimiento con el barrio Santo Domingo. 
Otras 70 fueron evacuadas”, explicó y agregó 
que se encontró con 980 procesos abiertos por 
presuntas infracciones urbanísticas en diversos 
sectores de Santa Elena, incluyendo las veredas 
mencionadas. “Los vamos a retomar, les 
visitaremos en terreno y haremos seguimiento 
a cada caso”.

SANTA ELENA 
TAMBIÉN SUFRE 

“Ahora que está de moda el patrimonio histórico, 
sería bueno que echaran una ojeada a varias placas 
conmemorativas en el centro de Rionegro, en las 
que no se puede leer ni entender nada sobre el por 
qué y a quién están homenajeando”, nos confió 
un lector, acompañando su comentario con la foto 
que publicamos. Se trata del monumento ubicado 
a un costado de la catedral de San Nicolás, que 
incluye busto y placa, la cual, a todas luces, se ha 
vuelto ilegible con el paso del tiempo y la falta de 
mantenimiento. “Es en honor al prelado católico 
rionegrero Juan Manuel González Arbeláez, quien 
llegara a ser arzobispo de Manizales, Bogotá, Popayán y 
en el Viejo Continente. Hizo parte del Concilio Vaticano 
II. Una retocada a las letras no vendría mal”.

UN MONUMENTO 
SIN PALABRAS 

Los amigos de la concesión Túnel Aburrá Oriente 
nos contaron que están abiertas, hasta el 12 de 
julio, las inscripciones para la tercera cohorte de su 
curso anual en cambio climático, dirigido a líderes 
comunitarios de su área de influencia. “Estamos 
invitando a líderes de la comuna 9 de Medellín, 
corregimiento de Santa Elena, vereda San Ignacio 
de Guarne y de las veredas La Quiebra, El Progreso, 
Yarumal, La Convención y Playa Rica–Rancherías, 
de Rionegro. Las clases arrancan el 19 de julio e irán 
hasta el 13 de septiembre; se dictarán los sábados, 
de 9:00 am a 1:00 pm, en Buenos Aires. No tendrá 
ningún costo”. Se podrá gestionar la inscripción 
en:  https://tuneloriente.com/postulate-para-
ser-parte-de-la-tercera-cohorte-del-curso-
de-cambio-climatico/

CONVOCAN 
A CURSO AMBIENTAL 

LA VOZ DEL LECTOR

Aquí te escuchamos, porque contigo también vivimos 
el Oriente antioqueño. Contáctanos, compartiendo 
tu teléfono de contacto: alexander.barajas@
vivirenelpoblado.com.
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Un sector que construye bienestar, 
con innovación y sostenibilidad
La actividad constructora le apuesta a entregar 
proyectos que van más allá de la armonía y la 
funcionalidad: también garantiza un trato justo 
con el planeta durante su concepción, ejecución 
y uso final.

Alexander Barajas

Propuestas urbanísticas y habitacionales interesantes se ofertan de forma exitosa en el Oriente antioqueño, con el sello propio de cientos de profesionales comprometidos con una actividad 
edificadora más responsable con el medio ambiente.

     ESPECIAL 
     CONSTRUCCIÓN

julio de 2025

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com

Hoy más que nunca, el sector 
constructor busca entregar 
soluciones concretas que 

mejoren las condiciones de vida para 
todos, incluyendo al medio natural 
que nos acoge. Está decidido a con-

tinuar su labor necesaria, basándose 
en la innovación y con criterios de 
sostenibilidad.

Es un compromiso que se ha asu-
mido con convicción y celeridad, 
con el fin de dejar de ser considerada 

una de las actividades humanas más 
contaminantes. Según cálculos de 
Naciones Unidas, genera el 37 % de las 
emisiones totales de gases de efecto 
invernadero.

Esta contaminación se nutre de 
varios factores, principalmente de la 
producción de materiales e insumos, 
de métodos de construcción tradi-
cionales poco comprometidos con 
la circularidad, además de la gestión 
de residuos y la operación final de los 
mismos edificios.

La construcción se nutre de una 
larga y variada cadena de subsecto-

res y en cada eslabón el mantra es el 
mismo: innovación y sostenibilidad, 
confluyendo en un producto final 
en cuyo uso también juega un papel 
vital la corresponsabilidad de todos.

¿Cómo construir utilizando me-
nos recursos como agua y energía? 
¿Cómo diseñar con armonía humana 
y ambiental? ¿Cómo habitar estos 
espacios con eficiencia ambiental? 
Las respuestas ya están entre noso-
tros, en Oriente, materializadas en 
proyectos. Echemos un vistazo.

APOYAN:



vivir  en oriente •  edic ión 1416
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Desde 2018, como parte del 
Acuerdo de Paz con las Farc, 
en Colombia se habla de Obras 

por Impuestos -OXI-. Se trata de un 
mecanismo que facilita a los contribu-
yentes cubrir sus obligaciones tribu-
tarias, con proyectos de enfoque social 
en regiones golpeadas por la violencia.

Esta figura permite el pago de im-
puestos en obras de infraestructura, 
vías terciarias, educación pública, 
infancia, agua potable, saneamiento 
básico, producción agrícola, conec-
tividad, dotación escolar y cambio 
climático, entre otras, que mejoren 
la calidad de vida de poblaciones 
ubicadas en Zonas Más Afectadas por 
el Conflicto Armado -Zomac- y mu-
nicipios con Programas de Desarrollo 
con Enfoque Territorial -PDET-.

Fo
to

s:
 c

or
te

sí
a 

Go
be

rn
ac

ió
n 

de
 A

nt
io

qu
ia

.

OXI: proyectos para seguir construyendo región  19 
proyectos OXI, por $184 mil 

millones, se han desarrollado 
entre 2018 y 2025 en el 

Oriente antioqueño.

40 % 
del total de cupos OXI de 
Colombia se desarrollan 
en los Zomac y PDET de 
Antioquia.

Salvo en Suroeste y Valle de Aburrá, 
Antioquia tiene 55 localidades prio-
rizadas en estas dos categorías, en 
siete subregiones. En el Oriente son 
12 poblaciones tipo Zomac: Abejorral, 
Sonsón, Nariño y Argelia, en zona de 
Páramo; Granada, Cocorná, San Luis 
y San Francisco, en Bosques; y Con-
cepción, Alejandría, San Rafael y San 
Carlos, en Embalses.  

Los 21 proyectos OXI viabilizados 
por empresas contribuyentes en 
Antioquia, en 2025, suman $391 mil 
millones. Ocho de estas iniciativas, 
equivalentes a $61 mil millones, se 
adelantan en los municipios Zomac del 
Oriente antioqueño:

1. Rehabilitación vía El Peñol-
Guatapé-El Bizcocho-San Rafael, no 
incluye tramo urbano de Guatapé.

En los 12 municipios Zomac -Zonas Más Afectadas 
por el Conflicto Armado- del Oriente antioqueño se 

ejecutan ocho Obras por Impuestos -OXI-.

Dotación de mobiliario y menaje de cocina para servicio de restaurantes escolares, en 
sedes educativas de 12 municipios Zomac del Oriente, es uno de los ocho proyectos OXI de 
la subregión en 2025.

Eduardo Bermúdez Pérez
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COMPAÑÍAS FIRMES CON OXI 
Empresas como Isagen, EPM, Argos, Alión, Oleoductos de Colombia, Nutresa, 
Celsa, Avícola Nacional, Viappiani, Suministros, Inmunizadora, Somer, 
Proquident, Kakaraka y New Stetic, entre muchas otras, han inscrito sus nombres 
en proyectos OXI en el Oriente antioqueño.

Con la presencia de empresarios, entes territoriales y Gobierno nacional, en un 
reciente encuentro efectuado en San Carlos, se propuso la creación de una mesa 
regional para la implementación de OXI en los Zomac de la subregión.
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OXI: proyectos para seguir construyendo región  

2. Dotación de mobiliario y menaje 
de cocina para servicio de restaurantes 
escolares en sedes educativas.

3. Fortalecimiento de ambientes 
para educación artística y cultural en 
sedes educativas.

4. Fortalecimiento de calidad educa-
tiva mediante implementación tecno-
lógica en corregimiento La Danta, sede 
Jerusalén, Sonsón.

5. Adecuación y dotación del Centro 
de Desarrollo Infantil Soñadores, en 
San Rafael.

6. Adecuación y dotación del Centro de 
Desarrollo Infantil Sembrador de Amor, 
corregimiento El Jordán, en San Carlos.

7. Adquisición de vehículos contra 
incendios para mitigación del riesgo.

8. Adquisición de maquinaria ama-
rilla para atención de emergencias y 
desastres, en Granada.

Para ejecutar sus proyectos en las 
subregiones y solucionar problemáticas, 
las empresas trabajan con la Gober-
nación de Antioquia y la Agencia de 
Renovación del Territorio -ART- a través 
de la plataforma OXI de Proantioquia: 
“Con sus obras, las empresas propician 
gestión social y generan cambios sosteni-
bles en los territorios”, indicó la entidad.

La adecuación y dotación del Centro de Desarrollo Infantil Sembrador de Amor, 
corregimiento El Jordán (en la foto), en el municipio de San Carlos, es otra de las 
iniciativas OXI para este año.

Antioquia es líder en aprovechamiento del mecanismo de Obras por Impuestos -OXI- 
con $381 mil millones; le siguen Arauca, con $111 mil millones; Casanare, $53 mil 
millones y Santander, $48 mil millones.eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com



vivir  en oriente •  edic ión 1418

E S P E C I A L  C O N S T R U C C I Ó N 
•••••••••••••

Vida Park: un proyecto de vivienda 
pionero en Rionegro lanzará su tercera etapa  
En el segundo semestre del 
año, Vida Park lanzará su 

tercera etapa con zonas 
comunes que inspiran 
bienestar y equilibrio.

En Rionegro, en medio de un 
entorno que respira transfor-
mación, nace Vida Park: el pri-

mer proyecto residencial de la zona, 
diseñado alrededor de un parque. 
Un concepto urbano que prioriza el 
equilibrio entre bienestar y ciudad, 
con espacios pensados para inspirar 
un estilo de vida más tranquilo, más 
activo y más conectado.

Ubicación estratégica 
con alta proyección
Ubicado en el sector Los Colegios de 
Rionegro, Vida Park está rodeado de 
servicios clave para la vida cotidiana. A 
solo 5 minutos, caminando, están ins-
tituciones educativas 
como la Universidad 
Católica de Oriente y 
el Politécnico Jaime 
Isaza Cadavid. En 
materia de salud, 
está a 10 minutos, 
en carro, de clínicas 
como la Somer y City 
Médica. Esta última 
ubicada en la zona de Comfama, que 
también ofrece espacios recreativos. 
Supermercados como Jumbo, D1 y 
Exito están a 6 km del proyecto; y el es-
tadio Alberto Grisales, a solo 3 minutos.

Además, cuenta con excelente co-
nectividad: a menos de 20 minutos del 
aeropuerto José María Córdova y con 
acceso directo a Medellín por el Túnel 
de Oriente o la vía Llanogrande. Esta 
ubicación no solo facilita la movilidad, 
sino que proyecta una alta valorización 
a mediano y largo plazo.

Un estilo de vida 
que se vive todos los días
En un momento donde los proyectos 
tienden a crecer en altura o a concen-
trar la vida en interiores, Vida Park 
propone lo contrario: expandir la 
experiencia de vivir en armonía con el 

entorno. Caminar, entrenar o descan-
sar deja de ser un plan de fin de semana 
y se convierte en la rutina.

Las zonas comunes han sido dise-
ñadas para acompañar cada momento 
del día: desde un spa nórdico con 
beneficios terapéuticos hasta un salón 
de yoga, piscina de nado, gimnasio, 
sendero de trote y salón de masajes. 
También hay espacios de coworking y 
zonas infantiles, pensadas para com-
partir, crear y convivir.

Apartamentos pensados 
para el día a día
Vida Park ofrece apartamentos entre 
66 y 84 m², con distribuciones funcio-

nales y opciones de 2 o 3 habitaciones, 
además de estudios y balcones. La 
arquitectura prioriza la entrada de 
luz natural, la amplitud de las zonas 
sociales y la flexibilidad para adaptarse 
a diferentes tipos de vida.

Lanzamiento etapa 3:  
un buen momento para decidir
Más allá de una vivienda, Vida Park 
propone una forma distinta de habi-
tar. Un lugar donde cada detalle fue 
pensado para inspirar. Para vivir con 
equilibrio. Para vivir mejor.

Con el lanzamiento de la tercera 
etapa, tienes una nueva oportunidad 
para vivir en un entorno pensado para 

tu bienestar o invertir en un proyecto 
con respaldo, ubicación privilegiada y 
alto potencial de valorización. El mo-
mento ideal para tomar una decisión 
inteligente es ahora.

 
Un proyecto 
para invertir con confianza
Vida Park es gerenciado y comer-
cializado por Viviendas y Proyectos, 
una compañía con más de 39 años en 
el sector inmobiliario. Su trayectoria 
garantiza seguridad, cumplimiento y 
respaldo. La construcción está a cargo 
de Coninsa e Inuberco, dos firmas re-
conocidas por su trayectoria y solidez 
en proyectos de vivienda.

¿POR QUÉ ESCOGER 
VIDA PARK? 
 •Ubicado en una zona de alta 
valorización.
 •Proyecto, a escala humana, de solo 
8 pisos.
 •A 20 min del Aeropuerto JMC y 45 
min de Medellín.
 •Apartamentos entre 66 y 84 m², 
distribuidos de manera inteligente.
 •Más de 20 zonas comunes para 
relajarse, ejercitarse o trabajar.
• Ideal para vivir o invertir con visión 
a futuro.

¡EL MOMENTO 
IDEAL PARA 
TOMAR UNA 

DECISIÓN 
INTELIGENTE 
SOBRE ESTE 

PROYECTO ES 
AHORA!

Los futuros residentes de la tercera etapa de Vida Park, como ha sucedido con las anteriores, podrán disfrutar de su estratégica 
ubicación en el corazón de las modernas opciones que ofrece Rionegro en educación, salud, recreación, deporte y comercio.

Los apartamentos de Vida Park, etapa 3, pueden encontrarse con áreas de 66 
m² y hasta los 84 m², con distribuciones funcionales y opciones de dos a tres 
habitaciones, además de estudios y balcones.
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$30 mil  
millones costarán, 

aproximadamente, los servicios 
nuevos que ofrecerá el Hospital 

San Juan de Dios de Marinilla.

La nueva sede de la Clínica del Campestre estará ubicada en Rionegro, en la vereda 
Guayabito, kilómetro 3, vía Don Diego – Llanogrande (entre el Colegio Jorge Robledo 
y la Universidad EAFIT).

Nueva infraestructura hospitalaria 
para fortalecer capacidades
En el Oriente antioqueño, nuevas instalaciones 
hospitalarias contribuyen al crecimiento 
regional en la oferta de servicios en salud.

Recientemente, la Clínica del 
Campestre anunció la apertura 
de su nueva sede, ubicada en 

Rionegro. Y aunque dicha inaugu-
ración está prevista para el último 
trimestre de este año, es válido afirmar 
que el hecho será un eslabón más para 
el engranaje que se está tejiendo entre 
la nueva infraestructura hospitalaria 
y la vocación de crecimiento en los 
servicios de salud que vive el Oriente 
antioqueño.

Este proyecto y otros más que exis-
ten en la subregión no solo responden 
al aumento de la demanda en servicios 
de salud, sino que también brindan las 
posibilidades de que este sector, en el 
Oriente, ofrezca mayor comodidad, 
cobertura y accesibilidad a pacientes 
y usuarios.

El doctor Leonardo Alonso Arcila 
Castro, gerente de la Clínica del 
Campestre, informó que la nueva 
sede contará con una unidad de con-
sulta prioritaria, ocho consultorios 
destinados inicialmente a las especia-
lidades de ortopedia, dermatología, 
intervencionismo en dolor y medicina 
interna; con la proyección de incluir 
más especialidades a medida que el 
servicio evolucione. Además, ofrecerá 
procedimientos quirúrgicos (habrá 
dos quirófanos), procedimientos es-
pecializados y el servicio de imágenes 
diagnósticas. "La nueva sede es un 
reflejo de nuestro compromiso con el 
servicio, la innovación y la salud inte-
gral", consideró el Dr. Arcila Castro.

Obras que mejoran los servicios
Este proyecto nuevo da cuenta de cómo 
está creciendo el sector salud en este 
tipo de oferta de servicios, a través de 
nuevas edificaciones en este territorio. 
Con esta expansión, la Clínica del Cam-
pestre se suma al desarrollo económico 

y social de la región, generando nuevas 
oportunidades laborales y promovien-
do el crecimiento de la oferta de salud 
privada en el Oriente antioqueño.

A esto se suma el anuncio de la 
transformación del Hospital San Juan 
de Dios, de Marinilla, en un centro 

asistencial de segundo nivel, lo cual, 
claramente, contribuirá con el fortale-
cimiento de la red hospitalaria regional.

Y el Gobierno departamental tam-
bién ha tomado parte en esa dinámica 
próspera de infraestructura hospitala-
ria del Oriente antioqueño, con la asig-

nación, para el cuatrienio, de $31.448 
millones para mejorar la infraestruc-
tura hospitalaria en 23 municipios del 
departamento, incluyendo seis de esta 
subregión: Concepción, El Peñol, Gua-
tapé, El Santuario, Cocorná y Alejan-
dría. Esta inversión busca “fortalecer la 
red hospitalaria y garantizar un acceso 
más eficiente a los servicios de salud en 
la región”, dijo Marta Cecilia Ramírez 
Orrego, secretaria de la Dirección Sec-
cional de Salud de Antioquia.

Redacción

redaccion@vivirenelpoblado.com

1 
nuevo servicio, el de 
consulta prioritaria, 
anunció Quirófanos de 
Llanogrande.
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Además de otorgar casas nuevas a familias campesinas vulnerables, la 
Fundación Compasión también adelanta planes de mejoramiento de 
vivienda usada mediante convenios con aliados como Comfama y la 
empresa Viva de Antioquia.

Este 5 de julio se efectuará la novena edición de la 
Viviendatón, una iniciativa que este año busca otorgar 
una casa digna a 50 familias vulnerables campesinas. 

El milagro de 
la vivienda social  

Eduardo Bermúdez Pérez

eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com

En 13 años de labores, la Fundación 
Compasión ha construido 563 vivien-
das rurales, el equivalente a edificar 

un barrio de diez manzanas, cada una con un 
promedio de 56 casas.

La presencia de esta causa social, en el 
Oriente antioqueño, ha sido notoria, 339 
viviendas campesinas en nueve municipios: 
Marinilla (208), El Santuario (45), El Peñol 
(28), San Carlos (23), Granada (23), San Vi-
cente Ferrer (8), Concepción (2), La Unión (1) 
y Sonsón (1).

Además, la entidad ha extendido su mano 
solidaria a los municipios de San Marcos y 
Caimito, en Sucre; y Villeta, Cundinamarca: 
“Nuestra prioridad son campesinos vulnera-
bles, los más pobres entre los pobres”, recalca 

Isabel Cristina Bouhot, directora de la Fun-
dación Compasión.   

De acuerdo con este precepto, en 2024, la ins-
titución fijó sus ojos en la familia García Arias, 
residente en la vereda Miraflores, distante a más 
de tres horas de camino desde el corregimiento 
Samaná, municipio de San Carlos.

Durante más de ocho meses, a lomo de 
mula, los constructores ingresaron material a 
este paraje rural para edificar el nuevo hogar 
de Gildardo, su esposa y sus dos hijas.

“Es un milagro. Vivíamos en un piso de 
barro. Las paredes eran de tablas, cañabrava 
y zinc. El baño estaba al aire libre”, cuenta 
este campesino beneficiario.

563 
viviendas campesinas en 
12 municipios, nueve del 
Oriente antioqueño, ha 
construido la Fundación 

Compasión. 

2.714 
personas se han 

beneficiado con el 
programa de vivienda 
campesina nueva para 
familias vulnerables.

50 
casas nuevas es la 

meta de la Fundación 
Compasión en la 

VIviendatón de este 5 
de julio.

VIVIENDATÓN, UN RETO DE 50 CASAS 
Este sábado 5 de julio se efectuará la novena edición de la Viviendatón. Durante el evento, que se 
llevará a cabo en el Centro Comercial Premium Plaza, entre las 8:00 de la mañana y las 10 p.m., 
la Fundación Compasión espera reunir recursos para construir 50 casas rurales.

En 2024, con el apoyo de miles de personas, organizaciones y empresas, la entidad obtuvo 
presupuesto para la construcción de 62 viviendas que cambiaron la vida de familias campesinas 
vulnerables. En el evento, que se transmitirá por el Canal Tele VID, habrá artistas en vivo como 
Jimmy Sossa, Brian Puerta, El Tropicombo, la Orquesta Medellín Charanga, H. García y la Banda, y 
Alejo Urrea, entre otros.
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Imagina esta escena: un conductor 
de una flota de pasajeros o que 
transporte mercancía se acerca a 

un peaje. Con el sistema tradicional, 
debe frenar, buscar efectivo, hacer 
fila, recibir cambio y reiniciar la mar-
cha. Todo este proceso es, sin duda, 
un derroche de tiempo, el cual puede 
afectar la seguridad y generar retra-
sos acumulados, especialmente cuan-
do se trata de una flota de varios vehí-
culos en constante movimiento.

Ahora, con Flypass, ese mismo ve-
hículo simplemente pasa por el carril 
electrónico sin detenerse, ya que solo 
la acción de que se levante la talan-
quera tarda 2 segundos. El sistema 
debita automáticamente el valor del 
peaje, y la empresa recibe la factura 
electrónica con todos los detalles del 
trayecto, facilitando el control conta-
ble y operativo.

Flypass revoluciona la movilidad empresarial: 
más eficiencia, seguridad y control en cada viaje

F L Y P A S S  L E  C U E N T A

Más de 24 mil empresas a nivel nacional se mueven con Flypass. 

PRIMERA EN EL PAÍS
Este es solo uno de los beneficios que 
llevaron a más de 24 mil empresas 
a confiar en Flypass como solución 

integral para pago de peajes en todo 
el país. Con 17 años de experiencia, 
Flypass fue la primera plataforma de 
pagos electrónicos para servicios de 

12 
semanas es 

el tiempo 
prometido de 

entrega por 
Casa Corona.

90 %  
es el ahorro en 
agua, durante 
la construcción, 
asegura 
Casa Corona.

En agosto de 2024, durante la feria Expocamacol, en Plaza Mayor Medellín, fue 
presentado el concepto de Casa Corona. Hoy puede consultarse como opción comercial 
en el mall Le Mont, en el alto de Las Palmas, puerta de entrada al Oriente antioqueño.

ALIANZAS PARA UNA OFERTA INTEGRAL 
A este proyecto del Grupo Corona se han unido nuevos aliados para 
reforzar su concepto de solución integral: empresas de diseño de 
espacios exteriores e interiores, de instalación de paneles solares, de 
cubiertas y muros verdes (jardinería vertical), de mobiliario ecológico, 
de sistema constructivo y de electrodomésticos eficientes.

Corona presenta en 
Oriente su casa sostenible
Con Casa Corona, este conglomerado promete una 
solución de construcción sostenible. Ejemplo de cómo 
las marcas pueden aportar innovación al territorio.

Bajo cuatro pilares clave de 
faci l idad,  sostenibil idad, 
conectividad y modularidad 

se viene promocionando comercial-
mente, en el Oriente antioqueño, 
una nueva alternativa en construc-
ción llamada Casa Corona, respalda-
da por el Grupo Corona.

“Nuestra promesa es encargarnos de 
todo, desde el diseño hasta el montaje 
y los acabados, entregando en tres 
meses la vivienda pedida por nuestros 
clientes, lista para ser habitada; sin 
sorpresas en costos ni tiempos”, expli-
có Lucas Restrepo, líder del proyecto.

Desde el 25 de junio, la promoción 
comercial oficial de Casa Corona se hace 
desde esta subregión, aunque sus res-
ponsables prometen que es una solución 
para cualquier lote, en cualquier parte del 
país. “Nuestro sistema modular permite 
esa agilidad, con la ventaja de que garan-
tizamos los mismos 10 años en la estruc-
tura, como cualquier otro sistema”.

Redacción

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com
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movilidad en Colombia, y hoy sigue 
liderando la transformación del trans-
porte de carga y pasajeros.

Además del ahorro de tiempo y la 
reducción de riesgos al evitar el uso 
de efectivo, se destaca el valor del 
orden financiero que brinda la plata-
forma. “Con Flypass las empresas sa-
ben exactamente cuánto gasta cada 
vehículo, pueden planear mejor y no 
perder tiempo ni dinero en procesos 
manuales”, expresó Juan Camilo He-
nao, CEO de Flypass.

La tecnología de Flypass no solo 
agiliza el camino, también impulsa la 
competitividad de las empresas que 
se mueven por las vías del país. Una 
solución moderna, segura y eficiente 
para el presente y futuro de la movili-
dad empresarial.

Si necesita más información, puede 
escribir a: empresas@flypass.com.co
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Con el fin de estimular y propiciar la movilidad sostenible, ambos costados de la doble 
calzada La Ceja-Rionegro tendrán ciclobandas. Son franjas, entre 1.50 y 2.00 metros, 
destinadas para el uso exclusivo de ciclistas. De la misma manera, en el tramo de 2.8 km 
habrá cinco pasos regulados para peatones. 

En seis meses de labores, las obras de ampliación de 2.8 
kilómetros de vía van por la mitad. La gestión predial 
llegó al 90 %: falta negociar tres predios requeridos.

Obras de doble calzada a Rionegro corren en un 50 %

Eduardo Bermúdez Pérez

eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com

Los encargados del proyecto lla-
maron a los propietarios que se 
han mostrado reacios para que 

propicien una negociación concertada 
de las fajas requeridas.

Desde la alcaldía se indicó que, de ser 
necesario, se recurrirá a la expropia-
ción administrativa, mediante aproba-
ción del Concejo Municipal, con el fin 
de asegurar los terrenos que aún faltan 
para completar el trazado definido.

“En este proceso de gestión predial 
invitamos a los dueños de los tres 
lotes para que firmen el permiso de 
intervención voluntaria y no retrasar 
las obras que avanzan en los tiempos 
establecidos”, explicó María Ilbed 
Santa, alcaldesa de La Ceja.

Para la compra de predios y traslado 
de redes de energía y telecomunica-
ciones, en el tramo entre la glorieta 
de Yegüerizo e Institución Educativa 
Rural María Estévez, la administración 
municipal destinó $13 mil millones.

En el proyecto, que tiene un plazo 
de ejecución de 14 meses, la Agencia 
Nacional de Infraestructura -ANI- 
invierte $52 mil millones. Estos 

recursos provienen del contrato de 
concesión vial de Devimed, entidad 
responsable de la obra.

“La conexión tendrá dos carriles 
nuevos. Los dos existentes serán 
para salir de La Ceja; y los nuevos de 
entrada al municipio. En el separador 
central habrá un canal para aguas. Los 
carriles miden 3.65 metros. Ambos 
costados llevan ‘ciclobandas’ para 
ciclistas y peatones”, detalló Germán Vélez Villegas, gerente de Devimed.

Así mismo, a lo largo de los 2.8 ki-
lómetros de la nueva vía se instalarán 
cinco resaltos, tipo “pompeyanos”, 
para facilitar el cruce peatonal.

Del total del trazado proyectado, 817 
metros lineales ya están al servicio de 
los usuarios. Con seis frentes se avanza 
en los trabajos de ampliación y pavi-
mentación de los tramos restantes.

Radican proyecto para otro tramo
Con el ánimo de seguir adelante, con 
este sueño de conexión vial hacia 

65 mil 
millones de pesos se 
invierten en el tramo de 
2.8 km de doble calzada 
en La Ceja.

2 km 
más de doble calzada 
radicó La Ceja ante la 
ANI para completar la 
vía en su jurisdicción.

CÁMARAS DE FOTODETECCIÓN
Como parte de una iniciativa que busca aminorar la siniestralidad, la Agencia 
Nacional de Seguridad Vial -ANSV- autorizó la implementación de cinco 
cámaras de fotodetección en La Ceja del Tambo.
En lo que va del año, este municipio suma cinco muertes por accidentes de 
tránsito, cifra igual al total de fallecidos en 2024.
Mediante un estudio, la Secretaría de Movilidad identificó los sitios con mayor 
accidentalidad. Uno de los dispositivos de fotomulta estaría ubicado en el nuevo 
tramo de doble calzada entre La Ceja y Rionegro.
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Rionegro, la alcaldía de La Ceja radicó 
ante la ANI un proyecto para la cons-
trucción de un segmento adicional de 
doble calzada entre la Institución Edu-
cativa Rural María Estévez y Avinal.

“Son dos kilómetros que aún quedan 
pendientes por ampliar en jurisdicción 
de nuestro municipio. Así quedaría-
mos listos. Ya el resto del proyecto de 
mejoramiento vial le corresponde a 
Rionegro y El Carmen de Viboral”, 
recalcó la alcaldesa.
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Para estrenar: 
primeras dos casas 

3D en La Unión
En este mes de julio se realizará la entrega oficial a dos 

familias campesinas de las veredas El Chuscalito y San 
Juan. Son las primeras de su tipo en el continente.

Alexander Barajas

Por primera vez en Sudamérica, 
la construcción de viviendas 
con tecnología de impresión 

3D en concreto es una realidad, y se 
dio este hito en el municipio de La 
Unión, en el Oriente antioqueño. Se 
trata de una experiencia pionera que 
combina innovación, sostenibilidad y 
soluciones habitacionales adaptadas a 
la ruralidad colombiana.

Esta apuesta, impulsada por Cemen-
tos Argos a través de su programa Casa 
Para Mí, y desarrollada en alianza con 
Comfama y la Alcaldía de La Unión, 
marca un punto de referencia para la 

industria de la construcción del con-
tinente. Así lo manifestó Juan Esteban 
Calle, presidente de Cementos Argos, 
quien señaló además que “con este 
proyecto, continuamos liderando 
la innovación en nuevos sistemas 
de construcción y apalancando el 
desarrollo de productos y soluciones 
sostenibles para la industria, contribu-
yendo al cierre del déficit habitacional 
en Colombia”.

La impresión de los muros de cada 
vivienda se completó en solo 14 horas, 
distribuidas en tres días, alcanzando 
una velocidad de 6 metros cuadrados 

63 m²  
es el área de cada 
una de estas casas 
fabricadas en 3D.

40 %  
de ahorro en tiempo 
de obra permite esta 

tecnología.

2.20 m  
es la altura de los 

muros en mortero de 
estas casas.

 Con tecnología 3D, la impresión de los muros de cada vivienda se completó en 14 horas, 
distribuidas en tres días, alcanzando una velocidad de 6 metros cuadrados por hora. 
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Casas 3D en La Unión

DESDE LO PÚBLICO 
Para la alcaldesa de La Unión, Carmen Valencia, es motivo de satisfacción 
esta prueba piloto de casas levantadas con tecnología 3D, en veredas de 
esta localidad. “Acogimos la invitación de Argos y ha sido una de nuestras 
atracciones más visitadas. Esperamos que los resultados permitan 
replicar esta experiencia en otros lugares de Antioquia y el país”.

por hora, lo que representa una efi-
ciencia tres veces mayor que la de los 
métodos tradicionales. Para lograrlo, 
se utilizaron 9 m³ (equivalentes a 18 
toneladas) de mortero o tinta especial, 
aplicados en 73 capas de 3 cm de es-
pesor, alcanzando una altura total de 
2,20 metros por casa.

Esta tecnología permite reducir has-
ta en un 20 % los costos de materiales, 
acelerar el avance de obra en un 30 % 
en comparación con métodos con-
vencionales y disminuir entre un 15 
% y un 30 % los residuos generados, 
lo cual la convierte en una alternativa 
más eficiente y respetuosa con el me-
dio ambiente.

“El objetivo de este piloto es que sir-
va como ejemplo para construir más 
viviendas en zonas rurales o de difícil 
acceso, usando tecnología que ayude a 

reducir el déficit de vivienda en el país. 
Se evaluarán aspectos como el confort 
térmico, la calidad de los materiales y 
la percepción de las familias, con el fin 
de perfeccionar el modelo y validar su 
escalabilidad”, agregaron voceros de 
Cementos Argos.

 Trabajo conjunto
Comfama, entidad aliada a este 
proyecto, que trabaja para reducir el 
déficit de vivienda rural en el depar-

tamento, se encargó de los diseños de 
las viviendas, los subsidios de cons-
trucción en sitio propio y el acom-
pañamiento a las familias. También 
gestionó los trámites de licencias, el 
acompañamiento a las familias bene-
ficiarias y la entrega de los subsidios.

La Alcaldía de La Unión acompañó 
en la adecuación de los terrenos y las 
licencias de construcción. La impre-
sora 3D en concreto fue trasladada 
desde la Universidad Nacional hasta 

La Unión para fabricar en sitio los 
muros y otros elementos arquitectó-
nicos, lo que permitirá validar pará-
metros de optimización de recursos, 
agilidad en tiempos de construcción 
y eficiencia en costos para proyectos 
a gran escala.

El proyecto de viviendas impresas 
en 3D es una iniciativa del programa 
Casa Para Mí y el laboratorio Future 
Tech de Cementos Argos. “Casa para 
Mí es un programa que tiene como 
propósito contribuir en la reducción 
del déficit habitacional con foco en la 
redensificación urbana y la ruralidad, 
habilitando con distintos aliados 
proyectos que utilicen tecnologías 
innovadoras que mejoren la pro-
ductividad, la calidad y el impacto 
ambiental de las obras”.

Aspectos, en distintos momentos, de las dos viviendas piloto de 63 metros cuadrados. Ya están impresas y se encuentran en la fase de acabados que incluyen pintura, instalación de puertas y rejas. 
Su entrega oficial está prevista para finales de julio, con un evento especial en el que participarán los beneficiarios, aliados del proyecto y la comunidad. 

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com
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130 mil  
m² construidos, 

aproximadamente, 
tendrá este parque 

comercial.

3 mil  
empleos creará 
este proyecto. 

800 mil 
millones de pesos 
se invertirán en la 
construcción de 
X- Oriente.

Para entender mejor esta región, Arquitectura y Concreto ha tenido en cuenta un 
informe de Comfenalco que incluye una cifra importante: la población del Oriente 
antioqueño creció en un 21% en la última década. Foto aérea y en 3D de X -Oriente.

X-Oriente: un parque que 
responde a la región

En el último trimestre de este año, nacerá este parque 
comercial que estará localizado a 5 minutos del aeropuerto 
José María Córdova y sumará a la transformación regional. 

La gente de Arquitectura y Concreto 
dice estar feliz. Y es que en este 2025, 
en el que cumplen 35 años, comen-

zará uno de los proyectos de construcción 
más importantes del Oriente de Antio-
quia: X- Oriente. Este parque comercial 
tendrá una extensión superior a los 130 
mil m² construidos y 62.500 m² de área 
comercial. Aquí habrá 1.900 parqueaderos 
y espacio para marcas nacionales e inter-
nacionales que traerán hasta allí servicios, 
entretenimiento y gastronomía. 

Al respecto, Francisco Martínez, presi-
dente de Arquitectura y Concreto, afir-
ma: “La expansión y progreso del Oriente 
antioqueño es un compromiso adquirido, 
que se ratifica a través de los diferentes 
proyectos que se están adelantando”. 

Alianzas y sostenibilidad
Actualmente está vendida el 85% del área 
comercial y ya hay alianzas con empresas 
variadas que también buscan aportar a la 
transformación. Además de trabajar con 
otros y buscar la inteligencia colectiva, 
la gente de Arquitectura y Concreto dice 
tener en cuenta la naturaleza en este pro-
yecto. Por esta razón implementa tecnolo-
gías bioclimáticas, es decir, aquellas que se 
enfocan en aumentar el aprovechamiento 
del aire, la iluminación natural y reducir 
la dependencia de equipos electromag-
néticos. También tendrá paneles solares, 
luminarias led y sistemas de recuperación 
y recirculación de aguas lluvias.

Redacción

adriana.cooper@vivirenelpoblado.com
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“Representan lo más valioso”. “Son el futuro”. Hemos dicho esto 
tantas veces, en tantos escenarios y diferentes contextos que 
casi-casi pareciera que ha perdido su significado o su fuerza. Este 
texto es una invitación a pensar de nuevo. Hay pocas verdades y 
esta es una: los niños son lo más importante de una sociedad y se 
vuelve urgente y prioritario pensar en ellos.

¿Están nuestras ciudades realmente considerando a los niños 
como los seres más importantes de éstas? En las ciudades del 
norte de Europa, los niños son los ciudadanos más primordiales 
de la sociedad, junto con los adultos mayores. Los niños tienen 
preferencia y eso se evidencia en toda ciudad que se ha preparado 
para que ellos puedan habitarla de manera plena e integral. Sin 
exclusión alguna.

Todos los espacios, públicos y privados, han considerado a los 
niños: cómo habitan, cómo ven el mundo, cómo se relacionan 
con otros, cómo aprenden, cómo crecen…, y al reflexionar sobre 
esto, hace que las ciudades sean aún más democráticas. Si las ciu-
dades no crean un lenguaje y una infraestructura adecuada para 
los niños, éstos no van a hacer parte de ella porque no la pueden 
vivir, comprender ni experimentar.

Nuestras ciudades, grandes o pequeñas, o nuestros núcleos 
urbanos, centrales o no, no solo no tienen espacios cómodos para 
niños, sino que los pocos que existen no son cálidos con las fa-

POR:  
María 
Montoya 
Rendón

 Opinión 

Ciudades 
para niños

milias. Casi que podríamos decir, si pensamos con detenimiento, 
que nuestros entornos son “anti niños”.

Preguntémonos: ¿hay suficientes parques seguros para niños y 
familias? ¿Hay juegos amables para ellos? ¿Hay aceras anchas para 
que los niños caminen cómodamente? ¿Hay suficiente seguridad 
para que los niños puedan jugar, salir y expresarse libremente? 
¿Hay vías adecuadas para que mamás y papás con coches puedan 
transitar sin problema? ¿Qué pasa cuando una mamá tiene un 
bebé en brazos? ¿Puede movilizarse correctamente por la ciudad? 
¿El transporte público está adecuado para ellos? Las respuestas 
nos dejan con muchos sinsabores.

Los espacios privados no se quedan atrás. Tampoco tienen la 
práctica de pensar en la vida de los pequeños y crear espacios 
gentiles para ellos. Pareciera utópico, pero es una realidad: hay 
ciudades del mundo donde los niños salen solos a vivirlas por-
que están seguros, porque son libres y no corren riesgos. Desde 
muy pequeños aprenden más fuera de las aulas que dentro y se 
encuentran con un mundo abierto y diverso. El futuro de estas 
sociedades se presenta entonces luminoso, creativo y avanzado. 
Ningún niño necesita estar encerrado para estar a salvo, para 
aprender, para crecer.

Esta columna es una invitación a nuestra región, de Oriente, y a 
las demás de Antioquia, para que piensen más en los niños que la 
habitan. Una reflexión para que desde nuestro lugar actuemos de 
manera coherente: ¿de verdad creemos que los niños son lo más 
importante? Entonces hagamos todos juntos un mundo que los 
acoja, que les dé posibilidades y no constantes limitantes, que se 
sientan bienvenidos a convivir como parte de una sociedad cohe-
sionada, justa y libre.

mariamontoya.rendon@gmail.com

Nicolás Morales (izquierda) y Germán Plazas (derecha) llegaron desde San Francisco (EE.UU.), 
su ciudad actual, para recorrer varios lugares de Colombia en sus bicicletas.

adriana.cooper@vivirenelpoblado.com

Adriana Cooper

VIAJEROS
Por amor a la bicicleta y la amistad

Estaban a un lado de la sección de 
Llegadas Internacionales. No fue 
necesario mirarlos con mucho 

detenimiento para darse cuenta de 
que son amigos desde hace tiempo y 
llegaron hasta aquí con la intención 
de disfrutar. Mientras hablaban con 
calma y esperaban unos minutos 
algunos de los procesos naturales que 
tiene la vida, Nicolás Morales y Germán 
Plazas sostenían entre las manos unas 
cajas gigantes e impredecibles. Al 
saludarles y preguntarles qué había 
adentro, respondieron con tranquilidad: 
“nuestras bicicletas”. 

Ambos arribaron desde San Francisco, 
Estados Unidos, una ciudad a la que 
llegaron desde hace varios años para 
estudiar una maestría en Desarrollo 
Inmobiliario (Nicolás) y Tecnología 

(Germán). Ambos se han destacado en 
sus estudios y en los empleos que han 
tenido. Ahora esperan lograr un  buen 
recorrido en otra de sus pasiones: la 
bicicleta. 

Llegaron hasta allí desde Bogotá, 
después de pasar por universidades 
reconocidas  y  con trayector ias 
académicas destacadas. En esa ciudad 
de California se encontraron y ahí 
comprobaron el valor de la amistad, esa 
que hace la vida más fácil, entretenida y 
da fortaleza. 

Recorrieron ese estado en bicicleta 
y ahora llegan a Antioquia con el fin de 
disfrutar unos días con sus compañeras 
de dos ruedas: “Haremos un recorrido 
que pasará por Medellín, Chinchiná, 
el Alto de Letras, Líbano y otros 
municipios. Llegamos hasta aquí porque 

Como en cada edición, vinimos hasta el aeropuerto 
José María Córdova para hablar con algunos viajeros. 
En esta oportunidad, las bicicletas se convirtieron en 
la razón de su llegada.
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nos encanta el terreno y la geografía de 
nuestro país”. 

De Colombia extrañan el paisaje, 
la amabilidad y calidez de su gente. 
Esto último lo ven especialmente en 
Antioquia y lo disfrutan. Cuando se les 
pregunta sobre el futuro responden 
con claridad: les gustaría aportar al país 
el conocimiento y la experiencia que 

están ganando ahora en aquel lugar del 
mundo. Al preguntarles sobre aspectos 
que quisieran mejorar, coinciden en 
su interés en que haya seguridad, 
buenas oportunidades para los jóvenes 
y también, un aeropuerto más cómodo 
que el actual para los viajeros.
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Florecer: de los jardines 
de Oriente a la Feria de las Flores

Con el ánimo de reconocer el trabajo de los 
fotógrafos profesionales y aficionados, la 
Alcaldía de Rionegro invita a participar 
en el concurso Espacios habitables para 
el bienestar: patrimonio y arquitectura 
viva. Su propósito es resaltar “lo mejor de 
Rionegro a través de su historia pasada 
y presentar, a través de su arquitectura, 
espacios públicos y expresiones de habita-
bilidad”, cómo sus habitantes construyen 
comunidad, cuidan su entorno y “mantie-
nen viva su historia”. Habrá premios en 
dinero para aficionados y profesionales. 
Cuándo: hasta el 15 de agosto. 
Dónde: Las fotografías deben entregarse en 
el Museo de Arte de Rionegro. 
Más información: https://ciudadrionegro.co

 Oportunidades 

Rionegro invita  
a su concurso de fotografía

Los apasionados por las historias digitales 
y el lenguaje audiovisual están invitados 
a participar en la edición XV de este 
certamen. En esta oportunidad, los parti-
cipantes podrán concursar con creaciones 
que incluyan la visión de los jóvenes sobre 
el futuro. Los trabajos serán evaluados por 
un jurado integrado por Mónica Londoño 
Klinkert, Alejandro Lopera y Luis Bernardo 
Yepes. Los ganadores recibirán premios 
en dinero o en especie y sus trabajos serán 
dados a conocer gracias a Tv Cámaras y a 
Televid. También se presentarán en el 
Festival Internacional de Cine y Video de 
Santa Fe de Antioquia, el 7 de diciembre
Cuándo: hasta el 6 de agosto. 
Más información: https://microhistorias-
digitales.com

Participar en el XV Concurso 
de Microhistorias Digitales 

Este evento reunirá a 
artesanos, jardines, 
agricultores y personas 
del sector, varias 
provenientes de 
Oriente. Las personas 
interesadas en asistir 
pueden adquirir la 
boletería en: https://
www.eticketablanca.
com

Entre el 5 y 10 de agosto se realizará 
Florecer, un evento que reunirá 
a más de 50 mil tallos de flores y 
alrededor de 150 artesanos. Los 
jardines de Oriente se preparan 
para hacer su representación aquí.

Quienes las conocen de cerca pueden confir-
marlo: las orquídeas tienen una inteligencia 
que sorprende a quien las observa o escucha 

sus historias. Maurice Maeterlinck, en su libro La 
inteligencia de las flores describe todos los proce-
sos que ocurren entre pétalos, abejas y otros seres 
alados. “No es solamente en la semilla o en la flor, 
sino en la planta entera, tallo, hojas y raíces, donde 
se descubren, si quiere uno inclinarse un instante 
sobre su humilde trabajo, numerosas huellas de una 
inteligencia perspicaz. Recordemos los magníficos 
esfuerzos hacia la luz de las ramas contrariadas, o la 
ingeniosa y valiente lucha de los árboles en peligro”. 

Historias como esta y otras más se escucharán en 
la cuarta edición de Florecer, un evento organizado 
por la Sociedad Colombiana de Orquideología que 

“celebra el arte de cultivar flores y la invaluable 
biodiversidad de Colombia”. Además de apreciar la 
belleza natural, sus formas y colores, los asistentes 
podrán participar en charlas, talleres y cursos. 
Podrán conocer a expertos, artesanos y divertirse. 
Y es que aquí, además de belleza, habrá zonas de 
juegos para los niños. “Nuestro mercado artesanal, la 
variada programación cultural, la oferta de plantas, 
flores, gastronomía y los espacios pensados para los 
más pequeños hacen de Florecer un evento imperdi-
ble para las familias”, cuenta Julián Posada, curador 
y creativo aliado de este evento. Y anuncia un regalo: 
“Este año, la entrada para los niños de hasta 1.20 
metros de altura será completamente gratuita”.

UNA SOCIEDAD VALIOSA 
La Sociedad Colombiana de Orquideología es una 
organización sin ánimo de lucro fundada en 1964. 
Actualmente tiene su sede en el Jardín Botánico 
de Medellín. Desde su creación, ha promovido 
la siembra de orquídeas y ha realizado eventos. 
Actualmente tiene una página web donde ofrece 
productos y asesorías: https://socolor.co

Adriana Cooper

 Desde el Oriente antioqueño 
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257 
establecimientos 

dedicados a la oferta 
gastronómica están 

registrados actualmente 
en Marinilla.

Durante la feria, se realizó el conversatorio “La cocina tradicional y su vínculo con el territorio”, 
con tres invitados que llevan décadas reflexionando y cocinando sobre esta relación profunda: 
Carlos Humberto Illera, antropólogo y cocinero por gusto; Isaías Arcila, cocinero del Restaurante 
Casa Carrataplán e investigador del patrimonio culinario colombiano; y Luis Vidal, profesor, 
experto en historia de la alimentación y columnista de esta casa editorial.

Del paladar al recuerdo:  
cada manjar tiene una historia
El buñuelo, la estaca, las populares arepas de queso, 
de teja y de chócolo, el pandeyuca y el pandebono, 
el sancocho y la fritanga, cuentan una historia de 
nuestra gastronomía tradicional.

María Clara Alzate Arango

 En Marinilla 

alimenticias que hacían los campesi-
nos mientras abrían camino entre las 
montañas: los tragos, el desayuno, la 
media mañana, el almuerzo, el algo, 
la comida y la merienda.

“Queríamos que las personas, al 
probar un migado de arepas de mote 
o un buñuelo con teja de maíz capio, 
recordaran sus cocinas de infancia”, 
explicó Yohana Rivera Castaño, 
secretaria de Desarrollo Económico 
y Turismo de Marinilla. “Nuestro 
municipio ya no es solo un destino 
religioso, es un lugar donde se come 
bien y con sentido”.

“Cada territorio transforma su 

“Nosotros no somos lo que come-
mos. Comemos lo que somos”. La 
frase, dicha con vehemencia por 

el antropólogo Carlos Humberto Illera, 
resume el espíritu de lo que se vivió en 
la tercera edición del festival Marinilla 
al Plato. Un encuentro donde cada pla-
to tradicional fue alimento, memoria, 
identidad y posibilidad de futuro para 
un municipio que se proyecta como 
destino culinario de Colombia.

Durante cinco días, Marinilla 
ofreció más de 120 experiencias gas-
tronómicas que invitaron al comensal 
a recorrer los “siete golpes del paisa”, 
una propuesta que evoca las paradas 

cocina de acuerdo con su geografía 
y su memoria”, explicó Isaías Arcila, 
durante el primer congreso gastro-
nómico, realizado en la Feria. 

Luis Vidal, por su parte, enfatizó 
en que: “La comida es cultura, es 
tiempo, es historia. Cada vez que 
comemos algo de nuestro territorio, 
nos conectamos con nuestras raíces”. 

Y es que en cada plato típico hay 
una historia. Lo saben las cocineras 
tradicionales que preparan una man-
zanilla envenenada o una morcilla, 
como lo hacían sus abuelas. Sus manos 
alimentan y conservan un saber que 
se transmite de generación en gene-
ración. “No hay cocina sin memoria”, 
recordaron los panelistas del conver-
satorio y destacaron que preservar 
estas preparaciones es también una 
forma de resistir al olvido y valorar la 
identidad local.

maria.alzate@vivirenelpoblado.com
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Envía la información de tus 
eventos a adriana.cooper@

vivirenelpoblado.com
Encuentra más programación  

en  nuestra agenda digital.

Agenda
Desde julio 3

Desde su creación, el Laboratorio del Espíritu 
se ha caracterizado por traer oportunidades 
a los niños, jóvenes y a sus familias. Y ahora 
se prepara para demostrar su vocación, a 
propósito de la tercera edición de su Feria del 
Libro Infantil y Juvenil, en el Colegio Pantanillo, 
en El Retiro. Durante tres días, la programación 
estará dividida en tres espacios llamados así: 
Salón 4 elementos, Salón del Aire, Salón del Agua 
y Salón del Fuego. Charlas, talleres, música y 
conversaciones sobre libros podrán disfrutarse 
aquí, con entrada libre. 

Dónde: kilómetro 6, vereda Pantanillo, El Retiro. 
Cuándo: entre el 30 de julio y el 1° de agosto. 
Más información: en la línea 3044877031.

LIBROS

Tercera Feria 
del Libro Infantil y Juvenil

Este conversatorio será una oportunidad 
interesante para conversar sobre turismo, 
biodiversidad y “caminos que transforman 
los territorios”. Este último punto, según los 
organizadores, hará referencia a la presencia 
de las personas en los lugares y su impacto en 
ellos. La protagonista será Brigitte Baptiste, 
rectora de la Universidad EAN y experta en 
temas de naturaleza y biodiversidad. 

UN CONVERSATORIO

Brigitte Baptiste habla sobre 
turismo y biodiversidad

Cuándo: sábado, 12 de julio, a las 4 p.m.
Dónde: Instituto de Cultura El Carmen de Viboral
Más información: en el teléfono 6045432000. 
O en la cuenta de Instagram:  
@turismoelcarmendeviboral 

 Experiencias 

1 Estar en el  
Festival Paza La Paz XVIII 

Este evento será una oportunidad para que los seguidores de la 
buena música disfruten con otros géneros, menos tradicionales, 
en el Oriente antioqueño, como rap y rock. Esta edición reunirá 
agrupaciones de ésta y de otras regiones del país. La entrada será 
libre y los organizadores invitan a las personas a llevar paquetes de 
alimento concentrado que puedan ser donados a animales rescatados 
y que actualmente viven en refugios y en fundaciones. 
Cuándo: 19 y 20 de julio.
Lugar: Parque de las Guitarras y Parque de la Familia, en Marinilla. 
Más información: en la cuenta de Instagram @festivalpazalapaz

2 Disfrutar con 
El Taller de Hierbas

Todo lo que encuentras aquí sale de la naturaleza y llega con sus 
virtudes: olores cítricos, florales o que te recuerdan esos árboles de 
hojas azuladas llamados eucaliptos. También hay jabones, aceites 
esenciales, aceites para el cuerpo, bálsamos y calendarios. Cada uno 
de los productos que las personas encuentran aquí fue realizado con 
una intención particular y viene con una enseñanza. A unos cuantos 
metros del parque de El Retiro está este lugar, atendido por mujeres 
que disfrutan su trabajo y quieren aportar al bienestar. 
Dónde: Cra. 21 # 20-56, El Retiro.
Más información: en el 310 709 95 16. Y en la cuenta de Instagram: 
@tallerdehierbas
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